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令 和 ５ 年 度 第 ６ 回 広 聴 広 報 会 議 記 録 

 

                     広聴広報会議座長  千葉 秀幸  

 

１ 日時 

  令和６年３月１日金曜日 

  午後１時 30分開会、午後２時２分散会 

２ 場所 

  議会運営委員会室 

３ 出席議員 

  千葉秀幸座長、高橋こうすけ副座長、畠山茂議員、鈴木あきこ議員、吉田敬子議員、 

工藤剛議員 

４ 事務局職員 

  安藤事務局次長、昆野議事調査課総括課長、金森政策調査課長、角舘主任主査、 

菊地主任主査、正部家主任主査、吉田主任主査、小笠原主任主査、菊池主任 

５ 傍聴議員 

高田一郎議員、小林正信議員、田中辰也議員 

６ 一般傍聴者 

  なし 

７ 会議に付した事件 

 (１) 協議事項 

ア 令和５年度県民と県議会との意見交換会（12月実施分）の開催結果について 

イ 令和６年度県民と県議会との意見交換会（４月実施分）について 

ウ 令和６年度県議会出前講座について 

エ 令和６年度県議会広報業務委託候補者選考委員会委員について 

オ 県議会インターネット中継（オンデマンド配信）への字幕導入について 

 (２) 報告事項 

    令和５年度親子県議会教室の開催結果について 

 (３) その他 

    次回の会議日程について 

８ 議事の内容 

○千葉秀幸座長 ただいまから、令和５年度第６回広聴広報会議を開会します。 

これより本日の議題に入ります。 

 本日は、日程により会議を行います。 

まず、１、協議事項(１)、令和５年度県民と県議会との意見交換会、12月実施分の開催

結果についてを議題といたします。 

事務局から説明をお願いします。 

○安藤事務局次長 資料１－１、資料１－２をごらん願います。 
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資料１－１につきましては軽米町会場、資料１－２につきましては宮古市会場について、

参加者に発言内容を御確認いただき、会議記録として取りまとめたものです。 

こちらの資料につきましては、これまでどおり、開催要綱に基づき、議長に報告すると

ともに、全議員に配付して情報共有し、今後の議会活動に生かしていただくほか、議会ホ

ームページでも公表したいと考えております。 

なお、資料については、タブレットで配信するとともに、紙での配付を希望されている

議員には、紙でお配りする予定です。 

説明は、以上のとおりです。よろしく御協議をお願いいたします。 

○千葉秀幸座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、県民と県議会との意見交換会、12月実施分の開催結果につい

ては、資料のとおりとし、全議員への配付等を行うこととします。 

 次に、１、協議事項(２)、令和６年度県民と県議会との意見交換会、４月実施分につい

てを議題といたします。 

事務局から説明をお願いします。 

○安藤事務局次長 資料２をごらん願います。 

令和６年４月実施分の意見交換会につきましては、前回の当会議におきまして、１の開

催内容のとおり、テーマと開催市町村等についてお決めいただいたところです。本日は、

開催日時と場所のほか、座長についてお決めいただきたいと存じます。 

山田町会場につきましては、４月 23 日火曜日 13 時から県立陸中海岸青少年の家で、西

和賀町会場につきましては、４月 25 日木曜日 13 時から北上地区消防組合西和賀消防署で

開催することとしてはいかがと考えております。 

２ページをごらん願います。 

２の参加議員の会派等別割り当て数ですが、各会派等の所属議員数の按分比により算出

いたしますと、資料に記載のとおりの割り当て数となります。なお、この割り当て数には

各会場の座長も含んでおります。 

これでよろしければ、各会派等における参加議員の人選結果につきまして、３ページの

様式により、３月８日金曜日までに、事務局に御報告いただきたいと存じます。 

なお、この意見交換会の議員派遣は、２月定例会最終日の本会議において議決いただき

たいと考えております。 

説明は、以上のとおりです。よろしく御協議をお願いいたします。 

○千葉秀幸座長 令和６年度県民と県議会との意見交換会、４月実施分については、事務

局からの説明のとおりでよろしいでしょうか。 

○吉田敬子議員 西和賀町会場の働きながら安心して子どもを生み育てられる環境づくり

について、子育ては女性に限ったものではないと思うのですが、参加者を女性に限ってい

る理由はあるのでしょうか。 

○金森政策調査課長 女性との意見交換会という場合については、参加者は女性に限って

開催しております。 
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 なお、現在の参加者の調整状況につきましては、子育て当事者の方、企業において子育

ての環境を整える立場にいる方に御参加いただく予定としているところです。 

○千葉秀幸座長 それでは、各会場の座長を決めたいと思います。どなたか御協力いただ

ける方はいませんか。 

 なお、参考としまして、前回の軽米町と宮古市については、私と高橋こうすけ副座長が

座長を務めたところですので、そのほかの皆さんで御協力いただける方にお願いしたいと

思っております。 

○畠山茂議員 立候補します。山田町会場でお願いします。 

○鈴木あきこ議員 西和賀町会場やります。 

○千葉秀幸座長 それでは、山田町会場は畠山茂議員、西和賀町会場は鈴木あきこ議員に

お願いします。 

また、各会場の座長以外の参加議員については、割当表に基づき、３月８日金曜日まで

に、事務局に報告願います。 

次に、１、協議事項(３)、令和６年度県議会出前講座についてを議題といたします。 

事務局から説明願います。 

○安藤事務局次長 資料３－１をごらん願います。 

県議会出前講座につきましては、前回の当会議におきまして、来年度の実施校と講師を

お決めいただいたところです。本日は、講座とアンケートの内容について御協議いただき

たいと存じます。 

はじめに、１の(２)、講座の内容についてですが、事務局におきまして、親子県議会教

室の県議会の役割等の説明とクイズを参考に、案を作成しました。 

時間配分につきましては、初めに、議員のあいさつと自己紹介が５分、県議会の仕組み

と役割の説明とクイズが 20分、質問コーナーが 10分、児童の感想発表とまとめが 10分で、

合計 45分としてはいかがかと考えております。 

講師の役割分担につきましては、お一人に全体の司会を務めていただき、県議会の仕組

みと役割の説明とクイズは、お二人で役割分担をして、進行していただいてはいかがかと

考えております。 

資料３－２をごらん願います。こちらは、講座で使用するスライドの案です。 

まず、１ページ目で司会を務めていただく議員のあいさつと、お二人それぞれから自己

紹介をしていただき、２ページ目で出前講座の流れを御説明いただきます。３ページから

５ページで、県議会の仕組みと役割について、県民と県議会、知事との関係や、図書館が

できるまでの具体例を交えて、御説明いただいてはいかがかと考えております。６ページ

では、県議会議員の定数と選挙区について、実際の講座では、当日訪問する学校の選挙区

を囲んでわかりやすくするなど、資料を工夫してはいかがかと考えております。７ページ

と８ページで、定例会と臨時会、本会議と委員会など県議会の仕組み、９ページから 12

ページで、県の予算と仕事について、具体的な事例を交えた紹介、13 ページと 14 ページ

で、県議会の傍聴案内や広報についての紹介、15ページでは、県議会の歴史について御説

明いただいてはいかがかと考えております。16ページ以降の県議会クイズにつきましては、
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親子県議会教室のクイズから出題することとし、出題数は時間配分を考慮し、親子県議会

教室の半分の５問としてはいかがかと考えております。32ページは、児童からの質問コー

ナーとし、最後の 33ページでは、何人かの児童から感想を発表していただいた後、議員か

ら当日の感想などをお話しいただいてはいかがかと考えております。 

なお、児童への配付資料につきましては、スライドを印刷した資料、県議会パンフレッ

ト２種類、クイズの解答用紙、アンケート用紙としてはいかがかと考えております。この

ほか、説明用の読み原稿も用意することとしています。 

次に、資料３－３をごらん願います。 

アンケートについてですが、10 月 12 日の当会議において、児童生徒の感想を聞くだけ

でなく、今後の出前講座の参考とするため、アンケートを実施してはいかがかという御意

見等を踏まえ、事前と事後にアンケート調査を行い、児童の意識の変化を確認できるよう

にしてはいかがかと考えております。具体のアンケート項目につきましては、他県の事例

を参考に、18歳になったら投票に行ってみたいかを事前と事後に、県議会の活動を知って

いるかを事前に、県議会の活動に興味が沸いたかを事後に聞いてはいかがかと考えており

ます。 

このほか、事業の改善のため、講座の内容のわかりやすさや、感想を確認してはいかが

かと考えております。 

資料３－１にお戻り願います。 

２の今後のスケジュールにつきましては、２月定例会最終日の本会議において議員派遣

について議決いただき、４月の当会議において講座の内容等を御決定いただくこととし、

講師を務めていただく議員と事務局との打ち合わせを経て、５月 28日から講座を実施して

はいかがかと考えております。 

説明は、以上のとおりです。よろしく御協議をお願いいたします。 

○千葉秀幸座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。 

○工藤剛議員 出前講座に地元の議員からオブザーバーとして参加したいと話があった場

合は、事前に申し込んでおけば構わないのでしょうか。 

○金森政策調査課長 あまり多くの方がいらっしゃると生徒も委縮するのではないかと思

うところもあり、現在の実施要綱の中ではオブザーバーの参加についての取り扱いは考え

ていないところです。取り扱いにつきましては、この場で御協議いただければと思います。 

 なお、実施要綱を決めるに当たりまして、他県の取り扱いなどを参考にしながら御協議

いただいたところではありますが、原則として中立性を確保する観点から、所在する学校

の選挙区以外の議員の方で講師を務めていただくことで整理したものでございます。 

○高橋こうすけ副座長 他県の事例でオブザーバーの参加について決めたものはあるので

しょうか。 

○金森政策調査課長 他県につきましては、本県のように選挙区以外の議員かつ異なる会

派でと定めているところもあれば、そうではない取り扱いをしているところもありまして、

取り扱いについては、県によってさまざまな決め方をしているところでございます。 

 なお、三重県議会におきましては、傍聴を認めていますが、その場合におきましても、
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地元選出の議員は参加できないという取り扱いをしているところです。 

○高橋こうすけ副座長 他県もそれぞれだと思うのですが、実施要綱として公平性を保つ

ということで選挙区以外の議員としたところですので、実施要綱に従うのがいいのかと思

います。 

○吉田敬子議員 出前講座は新しい取り組みのため、議員の中で見たい方はいるかもしれ

ないので、オブザーバーの参加はあってもいいと思います。 

○鈴木あきこ議員 オブザーバーの参加は賛成ですが、奥州市立江刺ひがし小学校では参

加児童数が 17 人となっていて、そこに議員が５人くらいいるとなると威圧感があったり、

児童が緊張するのではないかと思いました。 

○工藤剛議員 初めての取り組みですので、実施要綱どおり令和６年度はオブザーバーは

なしで、広聴広報会議構成員だけでとりあえずやってみて、その後にどうだったかを話し

合うというのはいかがでしょうか。 

○畠山茂議員 地元の議員はダメだとしても、オブザーバーの参加はいいのではないかと

思います。 

○千葉秀幸座長 それでは賛否が分かれているので、まずはオブザーバーの参加をありと

した場合で、地元選出の議員を抜きにするかを決めたいと思います。 

 高橋こうすけ副座長も言ったとおり、実施要綱で選挙区以外の議員としたところですの

で、オブザーバーの参加についても同様にするということでよろしいでしょうか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 オブザーバーの参加についてはいかがでしょうか。 

○高橋こうすけ副座長 オブザーバーの参加をありにして、仮に人数が多くなった場合は、

座長一任で、調整をかけていただくのがいいのかと思います。 

○千葉秀幸座長 議員の数が多くなることによる圧迫感が懸念されるのは、奥州市立江刺

ひがし小学校だと思いますので、奥州市立江刺ひがし小学校には、初めての取り組みのた

めご容赦いただくということで、私たちも手探り状態の部分がございますので、地元選挙

区の方を除くオブザーバーの参加を認めることで進めたいと思いますがいかがでしょうか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、県議会出前講座については、事務局の説明のとおりとしたい

と思いますが、よろしいでしょうか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、そのようにいたします。 

なお、詳細については当職に御一任願います。 

次に、１、協議事項の(４)、令和６年度県議会広報業務委託候補者選考委員会委員につ

いてを議題といたします。 

事務局から説明をお願いします。 

○安藤事務局次長 資料４をごらん願います。 

広報業務の一括委託につきましては、前回の当会議におきまして、一括委託する広報内

容や契約手続き等について御協議いただいたところです。 
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本日は、選考委員会に参加していただく当会議の構成員お二人をお決めいただきたいと

存じます。 

なお、選考委員につきましては、メディアに精通している民間の方を外部有識者に新た

に加えることとし、ＮＨＫ盛岡放送局の職員を候補としていたところです。事務局におい

て打診し、御内諾いただけたことから、選考委員の構成は、議員２名、外部有識者３名、

議会事務局１名となっております。 

 選考委員会につきましては、２月定例会閉会後の３月 25日月曜日に開催する予定です。 

説明は、以上のとおりです。よろしく御協議をお願いいたします。 

○千葉秀幸座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、ただいま説明のありましたとおり、当会議の構成員２名が委

員になるものですが、どなたか御協力いただける方はいませんか。 

〔「先例のとおり」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、３月 25日月曜日に予定している選考委員会には私と高橋こう

すけ副座長で参加することといたします。 

次に、１、協議事項(５)、県議会インターネット中継についてを議題といたします。 

事務局から説明をお願いします。 

○安藤事務局次長 資料５をごらん願います。 

来年度の広聴広報計画につきましては、10 月 20 日の当会議において御決定いただいた

ところですが、一部変更がございますので、改めて御協議いただきたいものでございます。 

１の(３)、インターネット中継につきまして、下線部分でありますが、バリアフリーの

観点から、事務局において字幕導入に向けた検討を進めていたところですが、今般、来年

度の予算措置の見通しが立ったことから、インターネット中継の更新時期に合わせて仕様

を見直すこととし、新たに、オンデマンド配信映像に字幕を導入することとしてはいかが

かと考えているものです。 

 具体的には、正式な会議録が完成した後、オンデマンド配信映像に字幕を挿入するもの

でございます。 

 説明は、以上のとおりです。よろしく御協議をお願いいたします。 

○千葉秀幸座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、オンデマンド配信への字幕導入については、事務局の説明の

とおりとしたいと思いますが、よろしいでしょうか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、そのようにいたします。 

なお、詳細については当職に御一任願います。 

次に、２、報告事項、令和５年度親子県議会教室の開催結果についてを議題といたしま

す。 

 事務局から説明をお願いします。 
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○安藤事務局次長 資料６をごらん願います。 

12 月 26 日に実施した親子県議会教室につきまして、当日の開催概要のほか、参加児童

の感想と保護者へのアンケート結果を取りまとめましたので御報告します。こちらの資料

は、全議員にタブレットで配信するとともに、紙での配付を希望されている議員には、紙

でお配りする予定です。 

また、感想とアンケート結果を除く１ページから５ページまでにつきましては、議会ホ

ームページに掲載したいと考えております。 

なお、アンケート結果につきましては、今後の親子県議会教室をはじめ、若い世代の県

議会への興味、関心を高めるための取り組みを検討していく際の参考としたいと考えてお

ります。 

報告は、以上のとおりです。よろしくお願いいたします。 

○千葉秀幸座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、来年度、親子県議会教室等を開催する際には、この報告書を

参考として、内容を検討したいと思います。 

次に、３、その他、次回の会議日程についてを議題といたします。 

事務局から説明をお願いします。 

○安藤事務局次長 次回の広聴広報会議の日程についてですが、来年度の当会議の開催ス

ケジュールや、県議会広報に係る業務委託の契約内容、４月に実施する意見交換会などに

ついて御協議いただくため、４月 17日水曜日に開催が見込まれております県政調査会終了

後に開催してはいかがかと考えております。 

よろしく御協議をお願いいたします。 

○千葉秀幸座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、次回の会議は、４月 17日水曜日に開催が見込まれております

県政調査会終了後に開催することといたします。 

本日、予定された案件は以上であります。ほかに、構成員の皆様から、何かありません

か。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 なければ、本日は、これをもって散会いたします。 


